

# LA ABEJA MONTAÑESA.

Periódico de intereses morales y materiales.

**PUNTOS DE SUSCRICION.**—En Santander: en la Administración, calle del Muelle, número 4.—Fuera de la capital: en casa de los comisionados ó directamente á la Administración.—En Ultramar: D. Beuito Gonzalez Tánago, Obra Pia, 11, Habana.

**PRECIOS DE SUSCRICION.**—En Santander: 7 reales al mes.—Fuera de la capital: 9 reales idem.—En Ultramar: por seis meses 4 pesos y 2 reales.  
**ANUNCIOS Y COMUNICADOS.**—A precios convencionales.

## CORREO DE MADRID.

De los periódicos de Madrid del día 9 tomamos las siguientes noticias:

—En su número de hoy da cuenta *El Imparcial* de la terminación que han tenido los sucesos de la Puerta del Sol:

«Anoche, dice, fué relevado el batallón de la Latina, que daba el servicio en el ministerio de la Gobernación, por fuerza del batallón de la Universidad que entró en concepto de reten.

A las tres de la madrugada el alcalde primero popular, Sr. Rivero, dió orden de que se retirara este reten, orden que fué comunicada al jefe de servicio, Sr. Santibañez, por una comisión del Ayuntamiento.

Los demás retenes se habían retirado antes en vista de la completa tranquilidad que reinaba en la población.

A consecuencia de los sucesos de estos últimos días, hay presas unas treinta y ocho ó cuarenta personas, que creemos han sido sometidas á los tribunales.»

—Anúnciase que el decreto regularizando la prerrogativa de indulto y estableciendo para su aplicación determinadas condiciones debe aparecer en breve.

—Dice *La Epoca*: «Madrid ha recobrado su aspecto ordinario. Algunos curiosos se paran delante del ministerio de la Gobernación, donde no hay guardia alguna.

En el Congreso se han reunido algunas de las comisiones encargadas de informar sobre las leyes orgánicas. Faltan diputados, y tampoco ha asistido el Sr. Rivero, que se había propuesto presidirlas para escitar su actividad. Se nos asegura, y con esto rectificamos lo dicho en otro lugar, que habrá dictámenes al abrirse las sesiones.»

—Dice *La Correspondencia*:

«Con motivo de los rumores que circulan sobre reconocimiento de beligerantes á los insurrectos cubanos por el gobierno de los Estados Unidos, sabemos que algunos jefes por sí y á nombre de los individuos que componen los regimientos de su mando, se han dirigido al gobierno pidiendo que aparte de los 20,000 hombres que se dice saldrán en breve para la isla de Cuba, se les destine á combatir la insurrección. No podemos menos de aplaudir esta conducta tan patriótica, y sentimos no saber el nombre de los regimientos que se han ofrecido.»

—La *Gaceta* de hoy publica una nueva circular de la dirección de instrucción pública. Está dirigida á los presidentes de las diputaciones provinciales, y dice que el gobierno cree que si la primera enseñanza educa al pueblo y suaviza sus costumbres, la segunda abre nuevos horizontes á su inteligencia y á su actividad, eleva el nivel de su cultura, prepara su espíritu para recibir toda la idea de progreso y perfeccionamiento, y ordena su voluntad para cumplir los santos fines de la moral y del derecho.

Para conseguir este intento, la dirección reclama el auxilio de las diputaciones. Si la mayoría de las diputaciones provinciales no hubiera prestado su generoso apoyo, el planteamiento de los dos sistemas de enseñanza establecidos por el decreto de 25 del mismo mes hubiera sido imposible, sus ventajas é inconvenientes no hubieran podido ser prácticamente conocidos, ni estaríamos hoy, como lo estamos sin duda, en las mejores condiciones para realizar el plan general y completo que ha de responder adecuadamente al concepto de la enseñanza y á las necesidades legítimas de nuestra sociedad.

En preparar esta reforma en lo tocante á la clase, órden y número de los estudios que ha de abrazar la segunda enseñanza se ocupa sin levantar mano la dirección; y como á falta de otros institutos que el progreso de la instrucción irá creando, se ha de completar en los actuales de segunda enseñanza la nueva organización de esta del modo que menos grave á las provincias, es forzoso que el profesorado sufra un aumento de trabajo considerable, que no porque se halle dispuesto á recibirlo en beneficio de su país merece menos la debida recompensa.

La dirección está persuadida de que el profesorado de segunda enseñanza, que no tiene necesidad de formar la ciencia, sino que la recibe hecha, por decirlo así, para esponerla sencillamente y comunicarla á sus alumnos, puede dar con provecho dos clases diarias, como las dan algunos de sus miembros, sin detrimento de sus facultades y sin perturbación alguna para la enseñanza misma en la manera racional como ha de quedar organizada. Pero el profesorado está mal dotado. La división actual de los institutos no tiene fundamento bajo el punto de vista administrativo y social.

La nivelación de los institutos, igualando el sueldo de los profesores de segunda y tercera clase con el de los de primera, acariciada por todos los gobiernos liberales que se han sucedido en España desde que se promulgó la ley de Instrucción pública de 1857, que el profesorado reclama con justa razón y los Cuerpos colegisladores y la opinión pública han apoyado terminantemente, es, pues, una necesidad que el gobierno provisional hubiera satisfecho á no haber estimado como un deber, que la presente administración reconoce y cumple gustosa, el consultar para ello á las diputaciones provinciales,

esponiéndoles las razones en que se funda tan importante medida, y solicitando su leal apoyo, así por el derecho que les asiste á intervenir en asunto de tanto interés para la cultura general y en particular para la riqueza y prosperidad de las provincias, que han de recibir grande impulso con las nuevas enseñanzas, como por el sacrificio que por el pronto les haya de imponer su patriotismo, siquiera no sea comparable con las ventajas que en breve producirá la reforma que la dirección prepara y que ha de dar vida propia y nuevos elementos de prosperidad á los institutos provinciales.

## CORREO DE PROVINCIAS.

**BARCELONA.**—La partida carlista compuesta de 80 hombres que apareció el lunes en Berga, no ha vuelto á saberse de ella nada, por lo que se cree se haya disuelto.

**TOLEDO.**—A las ocho de la mañana del lunes la guardia civil de la línea de Orgaz tuvo un encuentro con la partida que manda Briones, en el que hicieron prisionero á un desertor del ejército llamado Manuel Gomez.

**ALMERÍA 9.**—Anoche se incendió frente á Roquetas el vapor *Jovellanos*, procedente de Málaga, Cádiz y Motril.

El comandante de marina y varios vecinos salieron inmediatamente en lanchas en auxilio de los tripulantes, y pudieron salvarles de una muerte segura.

**ISLA DE CUBA.**—Hé aquí el extracto de las noticias de Cuba, que publican los periódicos de Nueva-York:

«Habana 21.—Noticias de Matanzas dicen que el capitán general Caballero de Rodas había revistado las fuerzas voluntarias de aquella ciudad, las cuales manifestaron sus deseos de entrar en campaña.

— 167 —

—Eh? murmuró Juan sorprendido, quién sabe si en el subterráneo estará la piedra y el cofrecillo?

Paudrille no respondió á esta observación; parecía enteramente absorto en seguir las ondulaciones del agua; pero al mismo tiempo sonreía reconociendo que el joven tenía el entendimiento claro.

XIV.

Los dos Maltevert pasaron á galope á cien pasos de Juan y Paudrille, que estaban ocultos á su vista por los arbustos que orillaban el río.

El conde y su hermano eran excelentes cazadores, y desde su llegada á Montmorin partían todas las mañanas con un ojeador y algunos perros, que eran los que se encargaban de darles la caza muerta.

Pero aquel día después de una noche de insomnio, Hector de Maltevert no había montado á caballo mas que para calmar al aire libre y en medio de los accidentes que busca todo cazador experimentado la fiebre que abrasaba su frente y consumía su alma.

29

— 170 —

mas pronto ó mas tarde la condesa sería suya.

Las fatigas, las emociones de la caza calmaron por un momento su exaltación nerviosa, pero por la tarde el desaliento le acometió, y volvió al castillo en un estado de profundo abatimiento.

Al llegar al castillo se encerró en su estancia, á pesar de las reiteradas súplicas de su hermano, que trataba de darle alguna esperanza.

—No, no! contestaba con voz entrecortada; me odia, me odia!

La campana que anunciaba la hora de comer á los dos hermanos, vino á arrancar á Hector de su melancolía.

Al pronto se estremeció á la idea de que iba á encontrarse frente á la condesa, y quiso eximirse de bajar al comedor. Después el instinto que arrastra al hombre á luchar con lo imposible le dominó, quiso verla, pensó con amarga voluptuosidad en que tendría que soportar de nuevo aquella mirada altanera que le perseguía hacia seis años, que se mezclaba á todos sus recuerdos y en todos sus sueños se le aparecía, estremeciéndose de alegría y de terror á la par.

— 171 —

Un atractivo invencible le arrastraba!

Cuando el vizconde Hector de Maltevert entró en el comedor, todos los coherederos se hallaban ya reunidos. Cada uno por sí, á escepcion de los Franquepée que seguían mirando á la condesa con cierto desden por su boda, todos los demás se apresuraban á ofrecerle sus homenajes, haciendo la condesa los honores de la mesa con perfecta gracia y distinción.

Mr. de Porstreac representaba admirablemente un anacronismo del tiempo de la regencia, y su conversación era un madrigal sin fin, que se dirigía á los oídos de la hermosa viuda.

El caballero Arturo de la Barillere usaba con ella un tono protector que revelaba ya al futuro suegro, y el joven Carlos, el futuro esposo, se estremecía y hacia pasar por su rostro todos los colores del arco iris al ver al digno autor de sus días conducir tan bien las negociaciones.

En cuanto al comandante, había entablado conversación con el mayor de los Franquepée, que á pesar de la diversidad de opiniones, estaba encantado de tener con quien hablar, aunque fuera este un oficial de Bonaparte.



En la jurisdiccion de Colon, unos 800 rebeldes habian cometido un sinnúmero de atropellos, quemando además algunas haciendas.

El Coronel Benegasi, que salió de Puerto Padre con un regimiento de unas ochocientas plazas, escoltando un convoy para las Tunas, encontró dos veces á los rebeldes; con los cuales tuvo reñidos combates. Aunque se ignoran sus resultados, se asegura que llegó á las Tunas.

El capitán general, Caballero de Rodas, ha regresado á esta, procedente de Matanzas.

A. J. Simmons, que ha estado seis meses preso en Puerto Príncipe, fué puesto en libertad, á intercesion del cónsul general Plumb, y salió para Nueva-York en el vapor *Missouri*.

Habana 23.—El coronel Nicolau, con 200 hombres y 2 piezas de artillería, atacó y derrotó cerca de Tico-tea, departamento central, á unos 400 insurgentes. Estos últimos dejaron veinte muertos en el campo de batalla.»

CORREO ESTRANJERO.

INGLATERRA.—Ultimamente se ha reunido en Lóndres el comité de la Liga de reforma para fijar el programa de sus trabajos. Ha decidido limitar por ahora el número de las cuestiones que han de debatirse, á fin de no disminuir, ensanchándola demasiado, la fuerza de que puede disponer la Liga. Esta, para el invierno próximo, no se ocupará mas que de tres puntos principales: la necesidad y la aplicacion inmediata de la votacion por escrutinio secreto, una gran reduccion en los impuestos y dar un auxilio activo al gobierno para que haga aprobar una medida que tienda á mejorar la condicion de los terratenientes en Irlanda.

RUSIA.—Las correspondencias de San Petersburgo anuncian una sublevacion de las poblaciones de Oural que debia ser grave, puesto que obligó á dos regimientos á tocar retirada.

FRANCIA.—La fabricacion de fusiles chassépot ha cesado por completo en la fábrica imperial de Saint-Etienne, lo que supone que no solo está completamente provisto el ejército francés de estos fusiles, sino tambien que hay grandes depósitos en los parques.

—Durante las discusiones del Se-

nado francés, y al tratarse en ellas del tratado de comercio con Inglaterra y la atribucion que se devuelve á las Cámaras de ser ellas quienes aprueben toda variacion en los aranceles, el ministro de Hacienda ha expresado su ardiente deseo de que tuviesen feliz y pronto éxito las negociaciones para un tratado de comercio entre Francia y España, expresando Mr. Magne que seria mutuamente ventajoso á los intereses de ambos pueblos.

ROMA.—Los Obispos van reuniéndose y otros se preparan á asistir al Concilio ecuménico que se inaugurará dentro de tres meses. Pocos son los Obispos, no que declinan la invitacion, sino que se escusan, pero siempre añadiendo que si Su Santidad lo ordena, están dispuestos á abandonarlo todo y sufrir todas las fatigas y hasta la muerte para obedecer á la voz del Soberano Pontífice.

En el Brasil hay doce prelacías, de las que una está vacante. Quedan once Obispos, nueve se dirigen á Roma, uno no asiste por su salud muy quebrantada y su avanzada edad, y el otro alega la dificultad del viaje y lo lejano que se halla, pues en efecto se encuentra su diócesis sobre los confines del Paraguay, sin camino para transitar.

Los Obispos todos de Chile salieron el 1.º del corriente.

Los de la Polonia austriaca asistirán todos y así de todas partes menos unos cincuenta.

El Soberano Pontífice continúa sin novedad, no obstante los fuertes calores, y ocupándose sin descanso de los asuntos referentes al Concilio.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

París 9 (por la mañana).—El emperador presidió ayer un largo Consejo de ministros, en el cual firmó varios decretos.

Créese que entre ellos hállase el relativo á la supresion de los grandes mandos militares.

El *Constitutionnel* confirma la noticia de que el emperador vendrá hoy á París.

Dícese que irá despues á Biarritz, donde se propone pasar algun tiempo por haberle aconsejado los médicos un clima mas templado.

Madrid 10.—En la reunion de comandantes de los Voluntarios celebrada con el Sr. Rivero, ha habido

el mas perfecto acuerdo para continuar la organizacion de la milicia, constandingo que no fueron los Voluntarios los promovedores del conflicto.

LA ABEJA MONTAÑESA.

SANTANDER 11 DE SEPTIEMBRE.

La intentona de la Rápita, que tuvo lugar en una ocasion de compromiso supremo para España, cuando el honor de sus armas se hallaba empeñado en una guerra extranjera, fué justísimamente calificada de crimen de *lesa nacion*, y el espíritu público rechazó indignado á los traidores, recibiendo entonces el golpe mortal la causa á cuyo nombre se perpetró tan repugnante atentado.

Idéntico crimen seria y el mismo castigo recibirían hoy los que trataran de promover conflictos de cualquier género en los momentos en que España tiene pendiente una cuestion de honra nacional, y una cuestion de tanta trascendencia para ella bajo todos conceptos, como es la de Cuba.

Susúrrase que, con el siniestro fin de impedir que nuestro gobierno adopte, como debe y está resuelto á hacerlo y lo reclama el interés nacional, las enérgicas medidas que sean necesarias para acabar de un golpe y de un modo radical con la insurreccion cubana, los agentes de esta, que no faltan por acá, y que acaso no disfracen sus verdaderas aspiraciones mas que lo puramente necesario para mejor lograrlas, tratan de promover alborotos en aquellos pueblos de la península donde creen que existen elementos mas favorable para ello.

Si esos planes se pusieran en ejecucion; si á tanto llegara la osadía de nuestros enemigos, abusando de la indulgente generosidad con que son tratados en el seno de una nacion cuyas entrañas quieren desgarrar, entonces no habria palabras

bastante severas para calificar tan desleal proceder, ni medidas bastante fuertes para castigar á los traidores.

Esperamos, sin embargo, que en medio de la profunda division que reina, por desgracia nuestra, entre las diversas fracciones políticas en que estamos divididos, habrá la suficiente prudencia para precaverse de los lazos que se nos traten de tender. Y por lo que respecta á los adversarios de la actual situacion, que aspiran á derrocarla por las vias de la fuerza, sea cual fuere la bandera que enarboles, repetiremos con la mas profunda conviccion que el país en masa, indignado en presencia de semejante alevosía, los rechazará con desprecio y los oprimirá instantáneamente, en el momento en que trataran de abusar tan innoblemente de lo crítico de las circunstancias que nos rodean.

A este propósito mismo dedica en su último número nuestro colega local el *Santiago y á ellos* las líneas que vamos á transcribir y con cuyo espíritu creemos que coincidirá la opinion de cuantos sientan arder en sus venas el fuego del amor pátrio. Hé aquí sus palabras:

«Las últimas noticias relativas á la cuestion de Cuba han introducido profunda alarma no ya solo en el comercio, sino en los corazones de todos los españoles; pues se teme fundadamente que el gobierno de los Estados-Unidos esté resuelto á reconocer como beligerantes á los insurrectos; en cuyo caso las expediciones filibusteras se organizarían poderosamente en el continente americano, contando quizás con elementos que les prestaria el mismo gabinete de Washington.

Como la causa aparente de este cambio de política en los Estados-Unidos es la prolongada duracion del movimiento insurreccional, toda la prensa, secundando el grito unánime del país, suplica y aconseja al gobierno español que envíe á la isla no solamente los refuerzos de que ya se disponia, sino un ejército completo.

El p...ro es tan inminente que

Bontemps de Sain Christol comia y callaba, compadeciéndose á los que en la mesa pierden en hablar un tiempo precioso.

La condesa advirtió el abatimiento que se pintaba en el rostro de Hector cuando vino á saludarla. Adivinó que habia sufrido, y tuvo piedad de él.

Así, pues, su sonrisa, la sonrisa que dirigió á su primo al saludarle, estaba agena del desprecio de la víspera.

—Buenos días, primos, dijo saludando risueña á los dos hermanos.

Esta acogida hizo palpar el corazón del conde, y parecióle sentir sobre su herida un bálsamo que caía gota á gota.

Durante la comida se dignó dirigir á la condesa la palabra, y ella le contestó, y su voz era tranquila, sin actitud indiferente como la de aquellos que no obedecen á pasados agravios.

—Habrá olvidado? se preguntó.

Pero la mirada de la víspera pesaba aun sobre el corazón de Hector, y la ilusion de un segundo no podia resistir á la realidad de aquel recuerdo.

Si la cena de la víspera fué fria y glacial, la de aquel día fué en cambio alegre hasta el extremo: y propuso la condesa á

—He sido culpable, pero quiero reparar mi falta siendo vuestro esclavo.

Una vez arrastrado á este terreno de suposiciones, de delirios, el conde dejó pasar las horas sin oír la campana del reloj que las marcaba en el castillo, y así le sorprendió el día.

Con el día volvió el sentimiento de la realidad, y entonces recordó la mirada que le habia lanzado la condesa Durand despues de seis años, y aquella mirada era la misma que le habia lanzado en la terrible noche en que la creia en su poder.

Esta mirada le revelaba todo el odio, todo el desprecio de la condesa, y aun que se pretende que del odio al amor no hay mas que un paso, cuando el odio va seguido del desprecio, es imposible el amor.

Entonces Hector de Maltevert sintió renacer dentro de sí la sorda irritacion provocada por el desden de la mujer que amaba, y se preguntó si lo que juzgaba amor no era en él, por el contrario, un ardiente deseo de venganza.

Y el espíritu vencedor, usando de los derechos de la victoria, volvió á despertarse en él, y se hizo el juramento de que

La sombra y misteriosa pasion que profesaba á la condesa, pasion arraigada por el tiempo y por la desesperacion, pasion mal contenida por la política y las lisonjas ó desdenes de los cortesanos, se despertaba en él de repente con mas fuerza, poniéndole todo un infierno en el corazón.

Durante la noche, apoyado en su ventana, con la cabeza entre ambas manos, el conde habia formado mil proyectos, mil sueños á los que el silencio, la oscuridad y su propia exaltacion daban apariencias de realidad: veia á la condesa perdonándole á favor de su estrecho parentesco, abandonándole su mano y aceptando por fin su amor.

Despues, aquel hombre de corazón minado por la ambicion y que hacia tantos años media con arrogancia los escalones que le separaban de la cumbre del poder y del favor, aquel hombre se entregaba á sus sueños de grandeza, esperando con ansia el baston de feld-mariscal, que era el desenlace, y entonces pensaba poner á los pies de la condesa aquel baston de honor, y sus cruces, sus insignias, sus honores, diciéndole:



apenas deja tiempo para reflexionar en otra cosa que en salvar el honor de la Nación gravemente amenazado; y así es cómo oímos por todas partes esta exclamación que si no tiene mucho de prudente es engendradora por el mas vivo patriotismo: *¡Que se mande á Cuba todo el ejército! Los ciudadanos liberales mantendremos esta situacion contra las intentonas reaccionarias.*

Aunque se nos viene á la memoria (y perdonen los liberales este inflexible recuerdo) que una sublevacion militar en las Cabezas de San Juan, en 1820, entorpeció la marcha de un ejército destinado á contener la insurreccion de las Américas, y por lo tanto no se nos oculta que la exacerbacion de los partidos no se cuida de que esté comprometida la honra nacional, como sucedió en San Carlos de la Rápita, tenemos la íntima convicción de que ante todo debe impedirse que se desgarré la integridad del territorio español, de que antes que se nos arrebaté la hermosa provincia cubana debe quemarse el último cartucho de que se pueda disponer; y un deber de todos los españoles es verter la última gota de sangre antes de soportar la ignominiosa desmembracion de aquella preciada Antilla.

No aguarde el gobierno á que el reconocimiento sea un hecho. La escuadra, hoy ociosa en nuestros puertos y paseando las tranquilas aguas de las costas, arde en deseos de ser una vez más llamada á levantar el humillado pabellon nacional; el ejército ansía demostrar que no es una institucion completamente inútil y que sabe servir para algo mas digno que para ser instrumento y sosten de insaciables ambiciosos; los ciudadanos todos se olvidarán de las vejaciones sufridas y de los gravámenes que sobre ellos pesan para sacrificar en aras de la patria no solamente sus discordias intestinas, sino tambien sus vidas y haciendas, sus mas caros intereses.

Cuba representa algo mas que un pedazo de terreno: representa las glorias de una generacion española que asombró al mundo con sus hazañas, con sus descubrimientos, con su universal grandeza. Para la España representa Cuba todo eso á mas de los intereses cuantiosos allí creados; para la revolucion de Setiembre es el conservar ó perderla una cuestion de vida ó muerte. Y para todos absolutamente esta desgracia seria un infame borron que no debe manchar los gloriosos timbres de la patria de los Reyes Católicos.

¡Sálvese Cuba pues! Desatiéndanse las necesidades mas perentorias del servicio de la Península, mientras la presencia del último soldado se juzgue allí necesaria; y si por desgracia algun miserable partido político intentara satisfacer sus ruines ambiciones á nuestra costa y en tales circunstancias, todos los buenos españoles, incluso los mas apáticos é indiferentes, tomarian seguramente una parte activa para castigar tan infame y baja conducta.

¿Temerá acaso el gobierno que esa medida sea una imprudentísima torpeza? Si lo da siquiera á sospechar creeremos que su poder no descansa en un verdadero espíritu nacional, sino en la fuerza de las armas; que no solamente no cuenta con el apoyo del país, sino que se ha impuesto tiránicamente; y en este caso el país encomendaria á otras manos la integridad del territorio español y la honra de esta nacion generosa.»

VARIEDADES.

Hilda.

CUENTO FANTÁSTICO.

(Continuacion.)

XXI.

A la tempestad de la tarde habia sucedido una de aquellas noches blancas y frias que tan generales son en los países del Norte; parecia que la bóveda celeste reflejaba el color de un suelo cubierto de nieve. Mas de una hora hacia ya que estaba Hilda en su balcon, sumergida en mil vagas ideas, cuando vio á lo lejos acercarse al castillo con toda velocidad un bulto negro, que luego distinguió ser un hombre y un caballo que á toda carrera se adelantaban. Estaba el hombre cubierto de armas negras, y era el caballo del mismo color que las armas del caballero. En su gallardo porte, en la gracia de sus movimientos reconoció al jóven Arturo; pocos instantes despues una escala de seda reunió á los dos afortunados amantes. El caballo quedó atado á una argolla bajo el balcon de la doncella, golpeando las guijas del suelo con su ferrado casco.

XXII.

Creyó Hilda hallarse bajo la influencia de un sueño, cuando de repente, sin acordarse de haber salido del castillo, se halló sentada á la grupa del caballo negro que montaba Arturo, y sintió sobre su cintura la presion de una mano cubierta de hierro que fuertemente la sujetaba: esta mano era la de Arturo. El y su amada cruzaban á caballo con la rapidez del relámpago colinas y selvas y llanuras inmensas, acercándose mas y mas á un horizonte oscurísimo donde serpeaban en rápida vislumbre algunas ráfagas de luz. El cielo por lo demás estaba, como antes, puro, blanco y sereno: pero la pobre Hilda se hallaba en una angustia inesplicable: pálida como la muerte, los ojos desencajados, seca y fria, los cabellos erizados, violentamente oprimida su linda boca con ambos puños cerrados, temblaba la hermosa niña en los brazos de aquel misterioso espectro como la tímida gacela entre las garras del tigre....

XXIII.

Al choque de los piés del negro troton brotaban chispas del suelo, y por los ojos y por la boca arrojaba llamas azules y rojas: el mas profundo silencio reinaba en derredor, y ni aun se oía el ruido que hacia el caballo al galopar. Despues de haber andado dos horas por lo menos, llegaron Hilda y Arturo á la entrada de una gruta; bañaba la atmósfera una media luz semejante al último crepúsculo de la tarde. Apeóse el caballero de las armas negras y con gentil cortesía, puesta una rodilla en tierra y la otra doblada á guisa de estribo, ofreció su mano á Hilda y la ayudó á apearse del negro corcel.

XXIV.

Estaban los dos jóvenes á la entrada de la gruta. Hilda, palpitando aun de terror, Arturo grave é inmóvil como una estatua de bronce.—Hilda, Hilda,—dijo este con una voz tan triste y cavernosa que parecia salir de un subterráneo,—¡vamos á separarnos para siempre! Dáme tu mano, Hilda, deja que estampe mis lábios en los tuyos.

XXV.

Y quitándose la manopla de la diestra, presentó á su amada los dedos largos y nudosos de una mano de esqueleto, y levantando con la izquierda el casco guerrero, dejó ver

el cráneo pelado y la espresion sardónica de una calavera, cuyas huecas facciones, vistas á la luz de la luna, formaban un conjunto verdaderamente espantoso.—Aquella calavera movia sus lábios de hueso como si quisiera articular algun sonido. Dió entonces el espectro un paso para acercarse á Hilda; pero esta, lanzando un grito de horror, y sacando nuevas fuerzas de aquella sensacion profunda, corrió hácia la gruta, y penetró en ella, delirante, frenética, como penetra en los abismos un alma criminal acosada por los espíritus infernales. Fué, sin embargo, aquella sensacion tan violenta como rápida, pues familiarizada ya, por decirlo así, con las impresiones sobrenaturales de aquella noche, se recobró pronto y volvió la vista atónita á todos lados para reconocer el sitio en que se hallaba. ¡Cuál fué entonces su admiracion! Vió que era una gruta fresca y hermosa, cubierta de algas y conchas marinas, en que se respiraba un ambiente puro como el que refresca en las noches de verano el rostro de las hermosas sobre las aguas de los canales en las góndolas venecianas.

XXVI.

Oyó Hilda á corta distancia los ecos de una dulce armonía, lenta, melancólica y sublime; un concierto de arpas é instrumentos desconocidos unido á la acorde modulacion de algunos acentos mujerieles. Era un himno funeral, un canto de muerte lo que tan dulcemente sonaba; y á la horrible agitacion en que hasta entonces se habia encontrado Hilda, sintió esta suceder en su pecho un sentimiento de lánguida tristeza, inefable y profunda. Continúa adelantándose hácia el sitio de donde salian aquellos sonidos; pero sin duda debia estar muy lejano, ó ir retrocediendo lentamente y sin que ella lo advirtiera, porque, aun despues de haber andado mucho, siempre se hallaba á igual distancia del término de la gruta. Sentia Hilda una especie de mareo, de aturdimiento; pero ni padecia, ni se consideraba desgraciada. Empezó de nuevo á circular la sangre en sus venas, y dos lágrimas de ternura humedecieron sus párpados. Llegó, en fin, al término deseado y penetró en una estancia cuyas paredes eran tan diáfanas y cristalinas, que no parecia sino que el éter del cielo las circundaba por todas partes. En un lado de aquella estancia vió una escena capaz de conmover un corazon de roca.

(Se concluirá).

GACETILLAS.

¡Hosanna!—Ya no existe el celebrísimo boqueron del muelle, ya pertenece á la historia, ó mejor dicho y mas claro, ya no desaguan por él las inmundicias, sino por la tubería de hierro que las conduce hasta las corrientes del cantil.

Gracias sean dadas al Ayuntamiento y mas especialmente al empresario de la obra que, si no es por él, amenazaba durar mas años que Matusalen.

Rectificacion.—En nuestro número de ayer al publicar las bases de la Esposicion Internacional de Obreros se decia que todas las comunicaciones debian dirigirse á los Secretarios, Esposicion, 150, Strand,

Londres; siendo así que la verdadera direccion es *Working men's Club and Union, 150, Strand, London,*

COTIZACIONES OFICIALES.

MADRID 10.

3 por 100 consolidado, 23-35, 15 y 20; pequeños, 23-90 y 60.

Id. exterior, 29-00 y 28-90.

Id. procedente del diferido, 23-00.

PARÍS 10.

Franceses.—3 por 100, 70-40.

4 1/2, 100.

Españoles.—Exterior, 27.

Ingleses.—Consolidados, 92 3/4 á 7 1/8.

SECCION MARÍTIMA.

BUQUES ENTRADOS.

Del cargamento de cacao guayaquil conducido de tránsito para Bilbao por la barca francesa Ephum, despachan en este puerto 4,000 quintales los Sres. Abascal Hermanos.

Corbeta Noruega Attila, de 416 ts., cap. Mr. Nielsen, de Bjorneberg con madera á los Sres. Lubers y Pardo.

Bergantin Amable Asuncion, de 59 ts., cap. D. J. García, de Cádiz con 100 cajas de jabon á los Sres. Larrínaga y compañía.

BUQUES DESPACHADOS.

Patache Pronto, de 43 ts., capitán D. R. Estrada, para San Sebastian con cacao, azúcar y otros efectos.

Bergantin inglés Watchfull, de 143 ts., capitán Mr. Bohthe, para Swansea con 200,000 kilogramos mineral de hierro.

Patache Sella, de 19 ts., cap. don F. Aguilera, para Llanes con 192 sacos harina y otros efectos.

Id. Nuevo San Miguel, de 34 toneladas, cap. D. E. Prado, para Rivasdesella con 133 sacos harina y otros efectos.

Vapor Barcelona, de 42 ts., capitán D. E. Echevarría, para Bilbao con cacao, azúcar y otros efectos.

Id. Vizcaino-Montañés, de 54 toneladas, cap. D. R. Goicoechea, para Bilbao con café y otros efectos.

Para Sevilla y Málaga.

con escalas en Gijon, Rivadeo, Ferrol, Coruña, Villagarcía, Vigo, Bayona y Cádiz.

Saldrá de este puerto el 19 del corriente el acreditado vapor español

BUENAVENTURA,

su capitán D. M. Cagiga.

Admite carga y pasajeros.

Le despachan sus consignatarios los señores Perez y García, Muelle, núm. 18, 6 informarán los Sres. P. Larrínaga y Compañía, Muelle, 8.

SANTANDER.

IMPRESA DE LA ABEJA MONTAÑESA.

calle del Muelle, núm. 4.



# SECCION DE ANUNCIOS.



RELOJES INGLESES



EXPOSICION INTERNACIONAL DE LONDRES

FABRICADOS POR

ORDEN DE LA REAL Y DISTINGUIDA ORDEN DE CARLOS III

**JOSEPH SEWELL,**

South Castle Street, 61, LIVERPOOL

MAGNIFICO SURTIDO

DE

**RELOJES INGLESES**

EN LA RELOJERIA

DE

**D. VENTURA GARCIA DE LA REVILLA**

**SANTANDER.**

Precios y garantías de fábrica.

146

## SANTIAGO Y A ELLOS.

Periódico bisemanal que se publica los miércoles y sábados, ha empezado á ver la luz pública el día 1.º del mes de Mayo.

CONDICIONES DE SUSCRICION.

En Santander, por tres meses, 6 rs.—En provincias, por 11. 8 id.—En el extranjero y Ultramar, por 6 id., 24 id.

Se admiten suscripciones en la Redaccion y Administracion de este periódico, Muelle, núm 4, pisos bajo y entresuelo.

Los anuncios y comunicados á precios convencionales.

En el núm. 5 se dieron á conocer las bases indicadas en su número primero sobre los medios de combinar la suscripcion y la gestion de negocios que se propone plantear el propietario de este periódico en beneficio de los suscritores.

## LA MODA ELEGANTE ILUSTRADA.

PERIÓDICO DE LAS FAMILIAS Y DE ESPECIAL INTERÉS PARA LAS SEÑORAS Y SEÑORITAS.

AÑO XXVII.

Las modas mas recientes representadas por los figurines iluminados mejores que se conocen, las explicaciones mas detalladas que se pueden desear, la moralizadora lectura de sus novelas y artículos, hacen que esta publicacion no tenga rival ni aun en el extranjero.

CADA AÑO REPORTE

2,000 á 2,500 dibujos de bordados, labores y adornos de cuantas clases inventa el buen gusto.—24 grandes patrones para cortes de vestidos, tamaño natural.—Varias tapicerías de colores, punto Berlin.—Algunas piezas de música.—100 figurines en negro y 48 ó mas sobre acero, iluminados.—1,200 ó mas columnas de lectura, tamaño gran fólio, impresas sobre papel vitela, que contienen todas cuantas explicaciones puedan

desearse sobre las labores y adornos, comprendiendo además sobre 60 tomos de novelas preciosas, instructivas y morales.

Para precios y condiciones de suscripcion, acúdase á la librería de D. Manuel María Ramon, plazuela del Correo, Santander.

REGALO.

Los que se abonen á la edicion de lujo por un año recibirán gratis el *Almanaque Enciclopédico Español Ilustrado* que esta empresa publica anualmente solo con este objeto.

## D. RICARDO B. TAYLOR,

Doctor en Medicina de la facultad de Edimburgo,

Licenciado en Medicina y Cirujía de la Universidad de Madrid,

participa á su clientela y al público en general haber fijado definitivamente su residencia en esta ciudad, calle de San Francisco, núm. 21, piso segundo izquierda. Horas de recibo: de 12 á 3. 15a12

Cirujano Dentista

JOSÉ MARÍA VALDESPINO Y PULIDO tiene el gusto de ofrecerse en todos los ramos de su facultad, contando para ello con un estenso surtido de materiales de las mas modernas invenciones, persuadido de que las personas que le honren con su confianza quedarán enteramente complacidas.

Los pobres de solemnidad serán operados gratis.

Calle de San Francisco, núm. 27, piso tercero, núm. 6. 2s 2

Consejo de incautación y administracion oficial del ferrocarril de Alar á Santander.

Hasta las once de la mañana del día 30 del actual se admitirán en la Secretaría de este Consejo proposiciones (en pliego cerrado) para el suministro de un minimum de 2,600 toneladas de hulla inglesa, 1,200 de hulla española y 1,200 de aglomerados (briquets), que se consideran necesarias para el servicio de las máquinas y dependencias de la línea en el período de un año, á partir desde 1.º de noviembre próximo.

El pliego de condiciones á que habrá de ajustarse este suministro se halla de manifiesto en la espresada secretaria para los que gusten examinarlo.

El Consejo se reserva la facultad de admitir la proposicion que estime mas conveniente y la de desecharlas todas.

Santander 10 de setiembre de 1869.—El presidente interino, Clemente Lopez-Dóriga.

Venta

de los molinos de la Reyerta, posesion con mas de 740 carros, situados á media legua de Santander, lindando con el camino real, la huerta de Campo-Giro y otras.

De mas pormenores impondrán Muelle, 6, 2.º, de 3 á 4. 43

Se vende

el casco, con su aparejo completo, de la balandra VANGUARDIA, todo junto ó separado. Dará razon Gregorio Gordey, en la calle de Velasco, casas de Begoña. 20-11

ABELARDO DE CARLOS,

director del periódico

LA MODA ELEGANTE ILUSTRADA

y de

**EL MUSEO UNIVERSAL,**

ILUSTRACION HISPANO-AMERICANA.

Periódico semanal de ciencias, literatura, artes, industria y conocimientos útiles, ilustrado con multitud de láminas y grabados de los mejores artistas.

Los artistas mas notables son los que ejecutan las ilustraciones de *El Museo Universal*, y en sus páginas se hallarán no solo grabados y láminas de actualidad, sino vistas de monumentos, de antigüedades, de trajes, de fiestas populares, de costumbres de todos los paises y de cuanto pueda interesar.

Se publica un número cada semana, de 8 páginas gran fólio, de lujo, ilustrado con retratos de notabilidades contemporáneas y con la reproduccion por medio de grandes grabados de cuantos hechos notables ocurren en España y el extranjero.

Precios de suscripcion.

Madrid, un año, 80 rva.—Seis meses, 42.—Tres meses, 22.

Provincias, un año, 96 rva.—Seis meses, 50.—Tres meses, 28.

Para hacer la suscripcion bastará remitir el importe en libranzas del giro mútuo ó sellos de franqueo, bajo certificado á la administracion calle de Bailén, núm. 4, Madrid.

Se remiten prospectos á quien los solicite.

Se da un ejemplar gratis á quien haga cinco suscripciones.

DICCIONARIO GENERAL

DE

política y administracion,

publicado bajo la direccion de DON ESTANISLAO SUAREZ INCLAN y DON FRANCISCO BARCA, con la colaboracion de varios juriscónsultos, publicistas y hombres de Estado.

Esta obra constará próximamente de 2 tomos de 800 á 1,000 páginas, y se distribuirá por entregas mensuales en número suficiente para darla terminada dentro de un año. El precio de cada entrega de 16 páginas será de 2 reales.

Se admiten suscripciones en la redaccion de LA ABEJA MONTAÑESA, en Santander.

Para la Habana.

Saldrá de este puerto á principios del próximo octubre la corbeta española

HERMOSA DE TRASMIERA, al mando de su capitán D. Ramon de Aguirre.

Admite carga á flete y pasajeros, á los que se les dará el trato que es acostumbrado.

Para mas informes dirigirse á sus armadores Sres. Torriente hermanos, calle de Santa Lucía, núm. 2. 9